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三公经费：请交出一个“ 负增长”的答案
连日来，各地政府在两会上纷

纷表示，要严控本年度的三公经费，
实现“ 零增长”。但在三公经费数目
庞大、饱受社会诟病的现实下，“ 不
升”并非成绩，“ 降下”才是趋势。

三公经费指的是因公出国出境
费、公务用车购置及运行费、公务接
待费。但长期以来，由于管理不善、
监督缺位、暗箱操作等种种原因，我
国的三公经费一直是腐败问题的多
发易发区。而诸多大案要案证明，

“‘ 三公’腐败”仅只是官员贪腐堕

落的第一步。
为了建立行为规范、运转协调、

公正透明、廉洁高效的行政管理体
制，加大反腐倡廉工作力度，2011年
中央各部门首度向社会公开三公经
费，地方各级政府陆续跟进，“ 三公
经费零增长”的承诺也随之而生。

一个不容回避的现实是，随着
社会进步，人们的民主意识、法制意
识不断增强。社会公众目前已经不
满足于三公经费“ 零增长”，更迫切
希望三公经费“ 负增长”。在浙江省

两会上，“ 拍砖”强烈要求降低三公
经费的代表委员中，有现任官员、退
休干部、大学教授、村干部，他们的
呼声代表了民意。

从操作层面上看，三公经费实
现“ 负增长”并非难事。浙江省温州
市2012年6月出台了“ 史上最细”公
务接待标准，全市半年公务接待费
用下降了四分之一强。2012年中央
本级三公经费财政拨款预算比2011
年决算数减少了约15%。

实现三公经费“ 负增长”是大

势所趋。
目前的三公经费数目正处于高

位，而中央“ 八项规定”“ 六项禁
令”正在狠刹形式主义和奢靡之风，
这都为进一步压缩三公经费提供了
可能。

压缩三公经费是党政部门厉行
勤俭节约、杜绝铺张浪费的必然选
择，有助于消解公众对三公经费的
疑虑，密切党群干群关系，从而以贯
彻中央“ 八项规定”“ 六项禁令”的
实际效果取信于民。 据新华社电
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□毕晓哲
针对网络上流传的“ 中石化成

品油硫含量为欧洲的15倍，是导致
雾霾罪魁祸首”的质疑，中国石化新
闻发言人吕大鹏回应：中国石化从
2012年5月起开始向北京供应京标
Ⅴ车用油(国Ⅴ)，和欧洲现在实施的
欧Ⅴ排放标准相当。“ 之所以出现15
倍的说法，可能是之前实行的国三
( 欧 三 ) 车 用 油 品 中 硫 含 量 为
<150ppm(百分比浓度)，和目前的国
五(欧五)标准相比正好是15倍。”吕
解释说。（ 据《 21世纪经济报道》）

无论中石化有关方面怎样的解
释，国内成品油油品除北京等城市
与国际基本“ 接轨”之外，绝大多数
地方远远滞后于国际通用标准。目
前全国大部分地区使用的汽油所达
标准仍为“ 国三”，即含硫量不超过
150ppm，车用柴油硫含量不得超过
350ppm。与此同时，欧盟和日本已经
将 汽 油 和 柴 油 中 的 含 硫 量 降 至
10ppm，美国是30ppm。在这样的一
个国内油品现状之下，继续加大空
气污染，导致众多城市出现“ 雾霾袭
城”并不出人意料。

恶劣的空气污染现状必须尽快
改观，从成品油标准上提升起来以

“ 减能降‘ 污’”已势在必行。然而，
令人遗憾的是面对近年来日益凸现
的环境污染现状，一些垄断国企明
知因为自己的原因所加剧的污染事
件，却动作迟缓。迄今为止，最快推
行“ 国五”标准的北京也才在去年5
月份正式实施，这如何适应得了空
气和环境污染加剧的现实？事实证
明，在北京城面临的严重雾霾面前、
严重的空气污染面前，解决问题已
经不是一地一域和一个城市的能力

范围。北京市油品质量再高，同样会
受到周边省份、城市“ 低标准油”污
染带来的负面影响。

让全国其他地方和城市尽快在
成品油标准上与“ 京五”（ 国五）接
轨，已势在必行，滞后的“ 国三”“ 国
四”标准急需“ 跑步”进入“ 国五”。
从实行的可能性上分析，条件其实
已经完全具备，在技术规范上国内
垄断油企已经完全掌握这一技术，
关键就是一个“ 利益”问题。近几年
来公众对于国内成品油价格高普遍

有所诟病，中石化有关方面亦回应
称“ 除掉税的区别”，国内成品油价
格并不高，然而，在一个“ 欧5”标准
和国内绝大部分是“ 国三”标准的
比照之下，一个减少了脱硫环节的

“ 国三”标准，说明垄断国企近几年
已经从中获得了节约成本之后的巨
额利润。那么，“ 放弃”一部分暴利，
有什么不可行的呢？

据资料显示，截至2012年6月
底，我国机动车保有量为2.33亿辆。
比照同样烧油的欧Ⅴ标准之下，国

内汽车每天相当于“ 多出了5倍的污
染”。这一数字太过可怕。真诚期待
垄断国企多尽一份国家责任，多一
份对污染的反省和负责，少一些被
人指斥的在“ 利益”面前的“ 拖”推
行“ 国五”油的后腿。日前，温家宝
总理在一次座谈会上强调，应该采
取切实有效的措施，加快推进产业
结构和布局调整，推进节能减排，用
行动让人民看到希望。一些实实在
在的“ 让民众看到希望的行动”，就
应该从垄断油企自我更正开始。

□刘英团
记者近日在合肥市一家易初莲

花超市暗访，一位卡贩子主动贴上
来。“ 要卡吗？九五折卖给你，加两个
点可开发票，剩下3个点归你赚！”

“ 能开正规发票吗？”“ 办公用品、电
子设备，什么名头都能开。”

（ 据《 人民日报》）
正如某商家所言，购物卡最关

键的玄妙之处在于它往往是由商家
与“ 各单位”之间联动。购物卡的主
要对象为集团消费，有了它，稳定的
销售额、丰厚的利润便如囊中取物。
有些单位为了规避国家有关的财务
制度、税务制度，也正看上了购物卡
的“ 洗钱”功能。原先不能公然发放
的奖金可以以代币券的方式发放，
原先要上缴的所得税兜个圈子就化

整为零了。据笔者了解，发行购物卡
的商家也大都在偷税漏税。如，几乎
所有的商场都明确规定“ 持卡购物
的消费者不能获得发票”。

“ 禁卡令”（ 购物卡） 三令五
申，但风骚不减，何以如此？购物卡
不记名、不挂失的特有属性掩盖了
赤裸裸的钱权交易。数据显示，某检
察院侦办的行贿、受贿案件83%“ 涉
卡”。购物卡俨然成为“ 黑金”的一
种体面外衣。当然，购物卡频繁的出
现在“ 受贿清单”中，也与部分商家

“ 顶风作案” 的逐利和相关的法律
及制度规范不够完善有关。

货币是指固定地充当一般等价
物的特殊商品。一种货币往往由固
定地政府或官方金融机构发行，具
有极高的权威和公信力。如果说购

物卡是一个经济问题，“ 购物卡腐
败” 则是实实在在的政治问题。按

《 刑法》的规定，行为人利用职务上
的便利，收受购物卡等各类有价证
券、支付凭证和商业预付卡，涉嫌受
贿犯罪，送卡人自然难逃行贿之嫌。
但从功能上看，购物卡属于消费卡，
有代币的功能，且购物卡的发行和
使用在国外都非常普遍。我国台湾
也将“ 购物卡券统”纳入契约法律
关系予以规范和监管。那么，是否意
味着我国也应放开“ 购物卡”市场
呢？《 中国人民银行货币管理制度》
规定：“ 中国人民银行是我国唯一的
货币发行机关。人民币是我国唯一
合法货币。严禁任何其他部门发行
任何货币、变相货币。”换句话说，除
法律法规有特别规定的外，国内一

切价款和酬金都只能用人民币计算
和支付，而不能使用其他代币方式。

又逢春节，办理购物卡又进入
了旺季，笔者的调查再次印证，办理
购物卡什么手续都不要，单位和个
人一样，只要带着钱去就能办理购
物卡，至于这些购物卡的用途无人
过问。这就意味着，“ 购物卡实名
制”已完全流于形式，至少根本不足
以遏制购物卡的滥发滥用。一项调
查也显示，超过2/3的网友觉得“ 购
物卡实名制看似美好”。既然是“ 看
似美好”，那么，何不彻底禁止使用
购物卡或者加大对印刷者、制作者
和使用者的法律惩戒呢！从法治理
念上看，依法严惩也才能“ 从源头上
有效防止利用商业预付卡行贿受
贿”。

从“ 国三”到“ 国五”须加快步伐

购物卡“ 实名制”，只是看上去很美

唐志顺 绘

春节是否禁放烟花
要让市民早知道
□周稀银

春节临近，燃放烟花爆竹往往是
不可缺少的活动。但面对近来连续的
雾霾天气和糟糕的空气质量，多数网
友和专家赞同少放或禁放烟花爆竹，
有专家建议遇雾霾时应强制执行。

（ 据日《 新京报》）
烟花集中时段燃放的危害不言

而喻，在当下PM2.5频频严重超标、
我国大部分地区持续出现雾霾天气
的情况下，对于即将到来的春节是否
禁放烟花的问题，不仅仅是北京市需
要作出选择，恐怕更多城市都应该将
这一问题尽早落实。

今年春节期间是否该禁放或少
放烟花，目前争议不小。北京市政府
表示，烟花限制燃放管理条例是经过
人大审议的法规，如果变化需要重新

“ 立法”征求民意，目前只能提倡市
民自觉减少烟花燃放量。很显然，现
在根本没有时间就禁放烟花进行重
新“ 立法”，而即使“ 禁止燃放烟花
爆竹”写入相应的应急预案，但是否
实施也还是一个未知数。

在鼓励市民自觉减少烟花燃放
量的同时，还应该及早将禁放的时
间、范围等应急预案的内容公诸于
众。一方面起到信息透明的作用，另
一方面则是有利于市民群众及早做
好相应准备。政府也不一定非要等到
天气污染严重后才来禁放烟花，不妨
分城区分地段地征求所属市民的意
见，一旦支持禁放率达到一定的比
例，就在这些地段实施禁放，不再让
过年烟花放还是不放的问题成为一
笔糊涂账。

制订奶粉标准
中国不能先行一步？

□黄齐超
新西兰毒奶粉事件曝光后，制定

双氰胺新规的声音时有传出。有专家
对记者表示，目前卫生部并没有打算
制定双氰胺新规，国家级食品安全机
构此次专门针对双氰胺展开检测，是
为了核实新西兰方提供的检测是否
准确。 （ 据《 每日经济新闻》）

中国奶粉进口的80%来自于新
西兰，新西兰恒天然集团乳制品被爆
检测出双氰胺残留，令国内消费者不
安。

奶源被双氰胺残留污染，或许真
的不会影响到食品安全或导致健康
问题，但双氰胺的残留达到何种程度
才算影响到健康，总该有个明确标
准。新西兰一方刻意强调含双氰胺的
奶粉安全，理由之一就是目前还没有
判别双氰胺残留的标准，这应该给我
们一个警示和提醒。

许多食品安全标准上，国内往往
要比国际上通行的要宽松，这就会给
食品生产商造成不良的暗示，更令人
耿耿于怀的是，某些检测标准在国内
是一片空白。如此一来，很容易让职
能部门对食品安全的判定陷入于法
无据的尴尬境界。既然如此，我们在
制订奶粉标准时，为何不可以领先一
步呢？

卫生部并没有打算制定双氰胺
新规的表态，令人遗憾，双氰胺残留
达到什么程度能危及到孩子的安全？
这不该是一个未解之谜，需要职能部
门拿出科学严谨的实验数据，及早制
定出相关的中国标准。


